

RESEÑA DEL INSTITUTO SUPERIOR DE EDUCACIÓN COMERCIAL “LA PAZ”
– HOY, INSTITUTO TÉCNICO COMERCIAL “LA PAZ” – I.T.C.

ANTECEDENTES.

La década de los años 70's del siglo pasado, el país estaba gobernado por una dictadura. Las universidades públicas se habían cerrado y la juventud no podía acceder a tener una formación superior, es ahí donde nace, en el fundador, el sentimiento de materializar un proyecto que beneficiaría a la sociedad y al resto del país, con un solo objetivo, **EDUCAR A LA JUVENTUD TRABAJADORA Y DE ESCASOS RECURSOS.**

FUNDACIÓN.

La creación del I.S.E.C. La Paz, se debe a que las religiosas del Instituto de Dactilografía “Villa María” de la zona de obrajes (actualmente centro de orientación femenina), devolvían seis ítems a presupuestos del Ministerio de Educación. Sobre esos ítems se crea, en 1976, el Instituto Técnico Comercial La Paz. Los trámites para su reconocimiento oficial se efectivizan con **Resolución Ministerial N° 289 de mayo de 1977**, posteriormente ampliada su personalidad mediante Resoluciones Ministeriales como ser: **Resolución Ministerial N° 2383 de fecha 13 de julio de 1989**, **Resolución Ministerial N° 125 de fecha enero de 1990**, **Resolución Ministerial N° 1293 de fecha 25 de septiembre de 1991**, **Resolución Administrativa E.N.E.T.I. N° 77/92 de fecha 22 de junio de 1992**, **U.M.S.A. Resolución Rectoral N° 236 de fecha 23 de octubre de 1992**, **Decreto Supremo N° 19975 de fecha 30 de diciembre de 1993** que en su Artículo Único dice: *“Modificándose y complementándose el Decreto Supremo N° 19519 de 22 de abril de 1983, concédase al Ministerio de Educación y Cultura la facultad de otorgar Títulos en Provisión Nacional a los contadores generales, contadores, técnicos superiores en administración de empresas, secretarías ejecutivas y secretarías administrativas, a cuyos efectos se aprueba el siguiente reglamento para la extensión de títulos en provisión nacional a niveles superior y medio no universitarios en las especialidades comprendidas dentro de la educación bancaria y administrativa dependientes del Ministerio de Educación y Cultura.”*

FUNCIONAMIENTO DEL I.S.E.C. – LA PAZ.

Los inicios no fueron fáciles, en razón a que se debería buscar un local en un barrio popular y gracias a la directora de la Escuela Genaro Gamarra, Prof. Marina Sánchez, el instituto comienza a funcionar en el turno de la noche, en la mencionada escuela; a cambio del uso de la escuela, se tenía que refaccionar el local y construir una batería de baños para varones y mujeres.

Así, en febrero de 1976, se inician las inscripciones para las carreras de secretariado administrativo y bachillerato comercial diversificado. Oficialmente, las labores educativas comienzan en el mes de marzo de 1976, con el siguiente plantel de docentes: Prof. Marina Rodríguez Ayoroa (taquigrafía y mecanografía), Prof. Oldemia Gonzales (historia, cívica y

geografía), Prof. José Antonio Vidangos (ciencias naturales y redacción), Prof. Ana Chávez de Larrea (lenguaje y relaciones humanas), Prof. Ayda Marañón Altamirano (contabilidad básica y matemáticas), Prof. Alcides Conradi (gestión secretarial), y Julia Poma (portería), todos a cargo del Prof. Freddy Larrea Cadena en su condición de Director Fundador.

Otro inconveniente fue que no se contaba con energía eléctrica, servicio que fue proporcionado por el padre del catedrático de gastronomía Juan José Peralta, que vivía al frente de la escuela. Todas las noches se tendía la instalación para el alumbrado de las aulas y al finalizar las clases se hacía el recojo de los mismos, hasta que la Bolivian Power instale energía eléctrica.

El 23 de marzo de 1976, el instituto hace su presentación pública en el desfile cívico del día del mar, portando su emblema con los colores guindo y amarillo, que nos identifica como I.S.E.C. – La Paz. Esta fecha queda establecida como el aniversario de la Institución.

En el mes de julio de 1976 se inician las labores académicas del primer semestre de la carrera de contabilidad, con un selecto grupo de profesionales que prestaban servicios en la administración pública.

Por otro lado, en la gestión del **Prof. Carlos Sotomayor**, se construye encima de los baños el primer laboratorio de computación, también se crea la carrera de Mercadotecnia y se instaura el acto religioso de devoción y agradecimiento en homenaje a la Virgen de La Paz.

Por otra parte, a finales de los años 80, el ISEC La Paz, alcanzó un gran prestigio, no solo departamental, sino nacional; es así que los planes y programas elaborados por los catedráticos, se oficializaron a nivel nacional.

En la gestión del **Contador General Rolando Narvaez**, ante la gran demanda de la juventud se tuvo que prestar dos escuelas de la zona, “Lindauro Campero” para Secretariado Ejecutivo, que por aquel entonces contaba con 4 paralelos para los primeros cursos y “Natalia Palacios” para la carrera de Contabilidad y posteriormente la carrera de Secretariado, también funcionó en la Escuela España. Otro logro, fue que en la escuela “Genaro Gamarra” se levanta un bloque de 3 pisos con 9 aulas con recursos propios (Inscripciones anuales de los alumnos); para la carrera de Contabilidad; **local del que fuimos desalojados** cuando las Alcaldías se hicieron cargo del sostenimiento y mantenimiento de las Escuelas y Colegios; y los Institutos Superiores pasaron a depender de las Prefecturas, denominadas así en ese entonces.

Es así que, el año 2002, viendo la necesidad de contar con un local propio, se compró un terreno a plazos, situado en la calle Yanacocha N° 969 de los esposos Torrez Rodríguez, con recursos propios (Inscripciones anuales de los alumnos y préstamo de dinero por algunos profesores), colindante con el inmueble ocupado por los menores infractores contra la ley dependiente del SEDEGES. En el citado terreno se construyó un bloque de 3 pisos con 9 aulas para la carrera de contabilidad, igualmente, con recursos propios (Inscripciones anuales de los alumnos y aportes de los profesores).

También, en el año 2004, por la presión de los estudiantes y por el espacio físico que se necesitaba para el funcionamiento del I.S.E.C. – La Paz, se tuvo que tomar un piso del edificio contiguo del SEDEGES, dependiente de la Prefectura de ese entonces. Así mismo, en esta gestión se crea la carrera de Hotelería y turismo.

Para el sostenimiento de la construcción en la calle Yanacocha, el instituto se autofinanciaba con la venta de productos a cargo de las secretarías Elizabeth Ayala, Carmela Pimentel, y las profesoras de Secretariado. Con las ganancias que generaba el kiosco se pagaban la energía eléctrica y también el sueldo del portero.

Asimismo, en el marco de las actividades recreacionales, se instaura en el año 2000, la entrada folclórica en la que participaban los alumnos y catedráticos, cuyo recorrido era desde la Av. Perú, cruzando la Av. Armentia, hasta finalizar en la Avenida Sucre.

Otro elemento importante, es que se debe hacer mención especial que hasta el año 1995 la institución se autosostenía para cubrir gastos de energía eléctrica, y algunos gastos administrativos, a cuyo efecto, tras no haber tenido apoyo y mucho menos dotación de equipamiento por parte de las Autoridades Superiores de Educación; recién en el año 2013 en la Gestión del Ex Gobernador Lic. César Hugo Cocarico Yana, se equipó con 20 computadoras y el año 2014 con la construcción de baterías de baño para los jóvenes y señoritas estudiantes.

CARRERA DE SECRETARIADO EJECUTIVO EN EL CONTEXTO DEL I.S.E.C. “LA PAZ” ACTUAL I.T.C. “LA PAZ”

La carrera de Secretariado Ejecutivo, fue la pionera en cuanto promover el desarrollo pre-profesional de sus estudiantes, para lo cual, desde 1978, se enviaron a las estudiantes para realizar prácticas conforme el contexto y la demanda laboral de aquel entonces, para que finalmente desde el año 2002 se formalicen estas actividades con instituciones públicas y privadas, mediante la suscripción de acuerdos interinstitucionales de pasantías y trabajo dirigido como modalidad de titulación, siendo algunas de las instituciones las siguientes: hospital Arco Iris, AASANA, Hotel Presidente, Ministerio de Economía y Finanzas Públicas, y otras; siendo este el primer paso para que muchos de los estudiantes de la Carrera de Secretariado Ejecutivo pasen a formar parte formal de los lugares donde hicieron sus prácticas.

CAMBIO DE NOMBRE DE LA INSTITUCIÓN

Hacia el año 2013, por *Resolución Ministerial N° 196*, se cambió el nombre de la institución a *Instituto Técnico Comercial La Paz – I.T.C.*, vigente en la actualidad.

Con un nuevo nombre y antecedentes de vital relevancia, las nuevas Autoridades, en el año 2018, en la Gestión de la Lic. Karina Kelly – Rectora del I.T.C. La Paz, y colaborada por el

Director Académico, Lic. Daniel Castro, se logró sanear a inscribir en las oficinas de DD.RR. la titularidad del bien inmueble donde funciona el I.T.C. La Paz.

Así mismo, señalar que a la fecha se tienen suscritos convenios interinstitucionales que benefician a todo el I.T.C. La Paz:

1. UNIVERSIDAD LA SALLE BOLIVIA (ULASALLE) R.M. 129/2003
2. OFICINA TÉCNICA PARA EL FORTALECIMIENTO DE LA EMPRESA PÚBLICA (OFEP) LEY 466 DE 26/12/2013 D.S. 1937 DE 19/03/2014
3. COLEGIO DE CONTADORES DE LA PAZ
4. FEDERACION SINDICAL MIXTO DE TRABAJADORES GASTRONOMICOS Y HOTELEROS DE BOLIVIA (FSMTGHB), ASOCIACIÓN BOLIVIANA DE CHEFS (ABC), FRATERNIDAD DE GASTRONOMOS DE BOLIVIA (FGB) GASTRONOMIA R.M. 160/2018 UPJ. 100/2018 R.M. 233/2018
5. YACIMIENTOS PETROLIFEROS FISCALES BOLIVIANOS R.S. 21277 DE 15/06/2017
6. GOBIERNO AUTONOMO MUNICIPAL DE LA PAZ RESOLUCION MUNICIPAL 010/2009
7. ASOCIACION CIVIL UNIVERSIDAD TECNICA PRIVADA COSMOS "UNITEPC" R.M. 527/1993 D.S. 1061 DE 28/11/2011 R.M. 761/2015
8. CONSORCIO SUBCONTRATISTA TERRITORIAL PROYECTO FORMACION TECNICA PROFESIONAL
9. UNIVERSIDAD CENTRAL "UNICEN" R.S. 208442 DE 12/12/1990 R.M. 2840/1990
10. UNIDAD EDUCATIVA PRIVADA NAVAL "HEROES DEL PACIFICO" R.A. 785/2013
11. ESCUELA MARITIMA
12. ADMINISTRACION DE AEROPUERTOS Y SERVICIOS AUXILIARES A LA NAVEGACION AEREA "AASANA" NIT 1006787020 CODIGO INSTITUCIONAL 512
13. SKYRUNNING BOLIVIA "SB"
14. FUNDACION CODESPA
15. ADUANA NACIONAL LEY GENERAL DE ADUANAS 1990 R.S. 27269 DE 23/11/2020
16. SERVICIO DEPARTAMENTAL DE SALUD DE LA PAZ D.S. 25233 DE 27/11/1998
17. AGENCIA BOLIVIANA DE CORREOS R.S. 27588 DE 30/08/2021
18. SERVICIO NACIONAL DEL SISTEMA DE REPARTO "SENASIR" R.M. 464 DE 20/11/2020
19. MINISTERIO DE ECONOMIA Y FINANZAS PUBLICAS R.M. 446/2020 D.S. 29894 DE 7/02/2009
20. AUTORIDAD PLURINACIONAL DE LA MADRE TIERRA

21. MINISTERIO DE EDUCACION.

CARRERAS DEL I.T.C. LA PAZ.

Desde la fecha mencionada de fundación, con sus carreras insignia **SECRETARIADO EJECUTIVO y CONTADURÍA GENERAL**, se fueron creando otras carreras como ser: *Mercadotecnia, Sistemas Informáticos, Turismo, Gastronomía y Lingüística*, que de acuerdo a las necesidades del mercado ocupacional tienen una duración de 3 años.

Finalmente, el **I.T.C. – La Paz** en la actualidad cuenta con 46 años de experiencia en la Educación Técnica Comercial Superior; sin embargo, cabe resaltar que su prestigio y calidad es reconocido en el ámbito educativo nacional, impartiendo una *educación moderna con los postulados que le otorga la Filosofía de la Constitución Política del Estado Plurinacional y la Ley Avelino Siñani – Elizardo Pérez*, formando profesionales de excelencia, con valores éticos, con alta eficacia y eficiencia en el desempeño de sus funciones, tanto a nivel de la empresa privada como la pública. Además que cuenta con un plantel docente y administrativo manifiesto en alta calidad humana y experiencia profesional, aspectos que amalgamados, han hecho posible la realidad que se vive actualmente en las aulas del I.T.C. – La Paz.

Autor:

Prof. Abogado Manuel Larrea Espinar

Desde la fecha mencionada de fundación se fueron creando otras carreras como ser: *Mercadotecnia, Análisis de Sistemas Informáticos, Turismo y Hotelería, Gastronomía y Lingüística*, de acuerdo a las necesidades del mercado ocupacional.

Así mismo, el año 2013, por *Resolución Ministerial N° 196*, se cambió el nombre a *Instituto Técnico Comercial La Paz – I.T.C.*, vigente en la actualidad.

En cuanto a la documentación de la propiedad del ITC – La Paz, recién se empieza a sanear el derecho propietario del mencionado inmueble.

Finalmente, el **I.T.C. – La Paz** en la actualidad cuenta con 39 años de experiencia en la Educación Técnica Comercial Superior; sin embargo, cabe resaltar que su prestigio y calidad es reconocido en el ámbito educativo nacional, impartiendo una *educación moderna con los postulados que le otorga la Filosofía de la Constitución Política del Estado Plurinacional y la Ley Avelino Siñani – Elizardo Pérez*, formando profesionales de excelencia y con valores éticos, con alta eficacia y eficiencia en el cumplimiento de sus funciones, tanto a nivel de la empresa privada como la pública, apoyando de esta manera al proceso de cambio que se viene implementando en el país a cargo del señor Presidente Evo Morales Ayma. Señalando además que cuenta con un plantel docente y administrativo manifiesto en alta calidad humana y experiencia profesional, aspectos que amalgamados han hecho posible la realidad que se vive actualmente en las aulas del I.T.C. – La Paz.